

IN MEMORIAM

PHILIPPE DEVAUX

(1902-1979)

Le 20 avril 1979, le Centre National de Recherches de Logique a perdu l'un de ses anciens présidents, le professeur Philippe Devaux, des Universités de Liège et de Bruxelles.

Ph. Devaux a été, comme le soulignait le recteur Dubuisson «l'un des précieux artisans du rapprochement aujourd'hui acquis, entre philosophes continentaux et philosophes d'Outre-Manche». Son premier livre, Le Système d'Alexander parut chez Vrin en 1929. En 1930, il publie L'Ordre et la Vie intérieure, en 1933, Lotze et son influence sur la philosophie anglo-saxonne, en 1935, l'Utilitarisme, Introduction à J. Bentham et J. S. Mill, puis en 1955 De Thalès à Bergson, (600 p.), chez Thone à Liège. En 1967, paraît chez Seghers à Paris Bertrand Russell ou la paix dans la vérité. Cette importante monographie devait connaître très vite les honneurs de la traduction en italien et en espagnol. En 1976 paraît chez Universa à Wetteren Les Modèles de l'Expérience. Ph. Devaux laisse un grand ouvrage inédit sur l'Epistémologie de Whitehead. Son dernier article, «A propos du Renouviérisme de William James» a paru dans la Revue Internationale de Philosophie en 1978, (pp. 385-406).

On doit également à Ph. Devaux des traductions d'œuvres majeures de Russell (La méthode scientifique en philosophie 1929, Signification et Vérité 1959, L'Analyse de la Matière 1965), de Whitehead (Le Devenir de la

religion 1939, La fonction de la raison et autres essais 1969), de Popper (La Logique de la recherche scientifique 1972).

Cherchant à concilier l'empirisme logique avec le rationalisme appliqué, Ph. Devaux a consacré de belles pages à l'idonéisme dont il a montré les mérites, mais aussi les difficultés: «admettre une valeur de dépassement ou de perfection dans le devenir comme tout mouvement dialectique paraît devoir le requérir, écrivait-il en 1948, ne peut s'expliquer que motu proprio ou par une rectification asymptotique, qui se rapproche de quelque chose. Et de quoi ?»

Dans le domaine de l'histoire de la philosophie, nous lui devons une périodisation de grande valeur heuristique et explicative dont on trouve l'utilisation systématique dans son Introduction historique à la Philosophie européenne «De Thales à Bergson».

Le professeur Devaux était membre de l'Institut international de Philosophie et de l'Académie royale de Belgique. Homme de dialogue et d'action, il excellait à créer les conditions d'une coopération féconde entre les membres des institutions qu'il dirigeait. Le Centre national de Recherches de Logique par la voix de son président, le professeur Ch. Perelman, et de ses promoteurs, rend hommage à sa mémoire

Paul GOCHET
Secrétaire du C.N.R.L.